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Введение
Александр II был смертельно ранен 1 марта 1881 г. Террористами, которые с 1879 г. охотились за ним. На него было совершено семь покушений последнее из которых увенчалось успехом. Члены Исполнительного Комитета «Народной воли» упорно следили за ним, в общем то знали почти все его планы и только случайность спасала Александра на протяжении этих трёх трудных лет.

Но неужели охрана императора не смогли выследить и поймать террористов? Как так получилось, что за такой долгий срок (три года) была арестована лишь часть всех членов террористических организаций. В отечественной литературе впервые эта пробелма была поставлена в книге Э.Радзинского « Александр II. Жизнь и смерть». 
Цели – проанализировать различные версии событий 1879-1881 гг. и определить причины успеха террористического акта 1 марта 1881 г.

Моя задача в первой главе описать хронологию жизни Александра II в период с 1879-1881г. Опираясь на концепцию Радзинского. Во второй главе хронологию событий среди народовольцев в соответствующий период времени. Тоже по произведению Э. Радзинского «Жизнь и смерть». В третьей главе концепцию Н.А.Троицкого. В четвертой Л.А. Ляшенко.
В своей работе я отдельно описываю хронологию жизни Александра II с момента решения ИК убить императора 1879г. до 1 марта 1881 год когда был смертельно ранен Александр.  Этому посвящена первая глава реферата. Она построена на исследовании Л.М.Ляшенко (Александр II или история трёх одиночеств) и книге Э.Радзинсокго « Александр II. Жизнь и смерть». Одновременно я опишу деятельность террористических организаций опираясь на исследования видного историка Н.Троицкого «Народная воля» и её «красный террор». Затем попытаюсь сопоставить факты и определить проблему деятельности охранки, в частности что члены ИК такие как Николай Клеточников, проникли в отдел охранки и определённым образом влияли на развитие событий и деятельность террористических организаций.  
Глава 1. Вокруг Императора. Концепция Э. С. Радзинского.
1879 год.
В этой главе я попытаюсь, опираясь на  книгу Э.Радзинского, описать то, что происходило в окружении императора между осенью 1879 г. (начало организованной террористической атаки) и 1 марта 1881 г. 
Осенью 1879 года Александр по обычаю уехал в Ливадию. Вернуться обратно можно было двумя способами: морем через Одессу, затем поездом в Москву и из Москвы в Петербург или доехать до Симферополя, а то туда в Москву и в Питер). Александр выбрал путь Одесса-Александровск-Москва.

18 ноября он проезжал через Александровск.
19 ноября на 10, 11 часов вечера был запланирован приезд царя в Москву. Обычно поезд со свитой следует первым, а за ним с отставанием в полчаса едет поезд с императором.  Но в этот раз из-за технических неполадок императорский поезд пришлось задержать, но Александр отказался ждать и поэтому он поехал в первом поезде, а примерно через полчаса выехал поезд со свитой и багажом. 

Александр прибыл в Москву и когда уже отъезжал от вокзала услышал эхо далёкого взрыва. Он остановился в Кремле в Николаевском дворце. Через некоторое время он с удивлением узнал, что другой поезд , при самом въезде в предместье Москвы потерпел крушение от тайной мины. Очевидно это покушение было приготовлено против царского поезда; совершенно чрезвычайные обстоятельства(перемена поездов) ввели в заблуждение злоумышленников….Паровоз успел проскочить, шедшие за ним два багажных вагона повалились на бок, прочие сошли с рельсов, но, к счастью, остались невредимы и ни один человек не пострадал. Взорван был вагон с крымскими фруктами, это был четвёртый вагон, вагон императора в императорском поезде также был четвёртым.

Теперь Александр II понял, террористы знали всё - и порядок следования поездов, и даже секретный номер его вагона. Кто-то очень осведомлённый заблаговременно предупредил их обо всём.

22 ноября царь вернулся в Петербург. 

Во всей этой истории интереснее всего поведение царской полиции. Дело в том, что ещё 14 ноября Был задержан Григорий Гольденберг в Елисаветграде с динамитом, который он перевозил из Одессы в Москву. По мнению Э. Радзинского  это событие наталкивало на мысль что террористы готовят покушение, было очевидно, что задержанный, не мог вести больше пуда динамита для собственного развлечения. Надо было телеграфировать в царский поезд, конечно же, остановить его…проверить полотно железной дороги или изменить порядок следования поездов. В общем, надо было что-то предпринять.

«Ничего этого сделано не было! И только судьбе спасла царя! Остаётся главный вопрос: почему?»
 - ставит вопрос Радзинский. Он указывает на то, что по воспоминаниям современников многие в Одессе знали, что готовится покушение, студенты, адвокаты, литераторы, все они знали, что императорский поезд взлетит на воздух во время следования из Крыма в Петербург. Конечно же они не знали где именно будет взрыв, но все говорили о нём.

« Полиция же ничего не знала. С многочисленными агентами и штабом осведомителей. И опять остаётся всё тот же вопрос почему?»

Поведение полиции было странным с самого начала, ещё когда террористы пытались взорвать царский поезд, в 1979 году. Полицией был задержан Гольденберг, у него был обнаружен чемодан с динамитом, было ясно, что готовиться покушение на императора, надо было бы остановить поезд, предупредить охрану, но ничего этого сделано не было. 

С. Степняк - Кравчинский писал: « Конечно, публика не знала где именно будет взрыв, но все студенты, адвокаты, литераторы за исключением, стоявших на откупу у полиции, знали, что царский поезд взлетит на воздух во время следования из Крыма в Петербург. Об этом разговаривали, как говориться, повсюду. В Одессе один довольно известный литератор…собирал почти в открытую подписку на взрыв, и полученные таким образом полторы тысячи рублей были целостью доставлены Комитету. Полиция же ничего не знала».

                                                             1880 год

Наступил новый 1880 год
29 января Александр II провёл совещание с вел. кн. Константином Николаевичем и другими членами романовской семьи. Он желал бы к предстоящему дню 25-леттия царствования(19 феврали 1881 года) «оказать России знак доверия» и сделать новый, важный шаг к довершению предпринятых преобразований. Он желал бы дать обществу больше, чем ныне, участия в обсуждении важнейших дел. Однако планы императора вызвали сопротивление великих князей. Все были в ужасе, после всего, что случилось, от него ждали ужесточения прав, а не уступок…

Александр записал в «памятной книжке»: «29 января. Совещание с Костей и другими, решили ничего не делать»

В начале февраля из Парижа поступило донесение от главы русской зарубежной агентуры. Некто Лев Гартман, недавно приехавший поездом в Париж, оказался тем самым Сухоруковым, который устроил взрыв свитского поезда в Москве. Русское правительство потребовало выдачи Льва Гартмана российским властям. Но французское общество просило защитить Гартмана. И президент Франции отказался выдать Гартмана России. Императору оставалось только в знак протеста отозвать послов.

В этот момент было принято решение перевезти обратно в Россию больную императрицу Марию Александровну. Она не хотела ехать, она боялась, что  в таком состоянии не сможет перенести столь длительное путешествие, тем более зимой.  Мария Александровна была очень слаба, и когда её привезли в Зимний дворец,  она легла в постель и более не вставала.

5 февраля в Зимний дворец должен приехать любимый брат императрицы принц Александр Гессенский. По этому поводу должен состояться семейный ужин ровно в 6 часов.

«В тот день в Петербурге мела метель. Снег валил густыми хлопьями. Метель мела третий день…Мосты , дома тонули в снегу и горевшие фонари едва мерцали во мгле. Всё было тревожно и красиво. Египетские сфинксы над Невой – в снежных мантиях. И огни Зимнего дворца с трудом светили в густом снегу…» 

Александр отправил на вокзал встречать принца сыновей – наследника и Владимира. Поезд опоздал из-за снежных заносов, и принц прибыл к самому обеду. 

Было начало седьмого, когда император, сыновья и гость подходили к Желтой столовой ).  И вдруг пол под ними начал отчётливо подниматься…внизу тяжко, чудовищно грохотнуло… Газ в галерее погас, наступила совершенная темнота, и в воздухе распространился невыносимый запах пороха. Все побежали в Жёлтую столовую, оттуда бал слышен шум, и нашли все окна лопнувшими, стены дали трещины в нескольких метах, люстры почти все затушены, и всё покрыто густым слоем пыли и известки. Во дворце началась паника. Вскоре приехали пожарные. Лакей уводил испуганного принца Гессенского, а Александр бросился наверх, он бежал в полнейшей темноте и дыму, наконец он увидел слабую полоску света, это была императрица, она была единственной во всём Петербурге, кто так ничего и не узнает. Она спала.  Она теперь почти всё время спала.

Погибли только солдаты царского караула, из императорской семьи никто не пострадал.

7 февраля хоронили погибших гвардейцев. Александр был в церкви во время отпевания и погребения. 

8 февраля император устраивает большое совещание, на котором присутствуют министры, наследник, и другие члены семьи. Цесаревич фактически поставил вопрос о передачи власти постаревшим императором, неспособным прекратить хаос. И о новых беспощадных расправах, как о единственно возможном выходе из тупика. Министры молчали, император не согласился, и сказал, что нужно продолжать думать. Все разошлись в прежней растерянности. Вечером в Зимний дворец приходит письмо от наследника, в котором он благодарит  отца за то, что тот его выслушал, Саша упрямо предлагает образовать карательную комиссию. И царь обязан принять решение.

9 февраля утром опять прошло собрание всех министров в результате которого Александр объявил что решил учредить верховную распорядительную комиссию для борьбы с крамолой. Ей даются чрезвычайные полномочия. Диктатором был назначен генерал граф Лорис-Меликов. 

В состав Верховной распорядительной комиссии вошли также сенаторы, генералы и чиновники высших рангов по службе, ответственные за сохранение порядка. Среди них – два ближайших к наследнику человека – член Государственного Совета сенатор Победоносцев и товарищ управляющего третьим отделением генерал-майор Черевин.

За всеми действиями Лорис-Мельникова теперь стоит император.

20 февраля был третий час полудни. Карета Лорис-Мельникова подъехала к подъезду его дома. Он вышел из экипажа и в этот момент молодой человек, находившийся неподалёку, рванулся к графу. Он выхватил из-под пальто пистолет, выстрелил в упор и…уронил пистолет. Пуля скользнула по шинели графа. Он лихо сбросил шинель и кинулся на молодого человека. Опомнившиеся городовые бросились на подмогу, схватили стрелявшего. 

Стрелявшим оказался Ипполитом Млодецким из маленького городка Слуцка Минской губернии. Он действовал в одиночку на свой страх и риск. Вечером закончили следствие.

21 февраля Утром был суд, днём в 11часов повесили Молодецкого на Семёновском плацу.

«Отношения между наследником и Лорис-Мельниковым самые сердечные, они встречаются несколько раз на неделе, а переписываются постоянно.» 

21 февраля наследник пишет графу: «Любезный граф, если вы не очень заняты и если вам будет возможно, прошу вас заехать ко мне в 8 ½ часов вечера, - мне хотелось бы поговорить с вами»

Встреча состоялась, наследник отмети в дневнике что они «толковали более часу о теперешнем положении и что предпринять»

Со временем Лорис начинает заходить реже, и наследник пишет больше писем, с целью напомнить о себе.

27 февраля Наследник – Лорису «Давно с вами не виделся и не говорил. Если же вы заняты и вам нет времени, пожалуйста, не стесняйтесь: я могу назначить другой день»…

А видеть нужно было срочно, ибо Лорис составляет «Всеподданнейший доклад» государю с программой грядущий действий.                                   

В апреле этот доклад был готов. «План правительственных мероприятий, долженствующих положить конец смуте и содействовать наведению порядка в Российском государстве»

12 апреля наследник писал Лорис –Мельникову: «Теперь смело можно идти и спокойно…проводить вашу программу на счастье дорогой Родины и на несчастье г.г. министров, которых наверно сильно покоробит эта программа…да Бог с ними!»

Кажется что политика Лориса сразу принесла успех. В Апреле –никаких нападений народовольцев…Но главное – либеральная интеллигенция явно начала менять своё отношение – и к террористам, и к власти…

Перед закрытием Третьего отделения он провёл ревизию ненавистного либералами учреждения. В результате был освобождён из-под надзора, возвращён из ссылок и доже из миграции ряд жертв тайной полиции.

Александр II приказал назначить Победоносцева обер-прокурором Святейшего синода. Император чувствовал ослабление влияния православной церкви. И он решил укрепить церковь с помощью Победоносцева, к тому же, видимо думал, что церковные дела отвлекут его от оппозиционного рвения.

Итак, кажется, что  Александру II  и Лорис-Мельникову удалось усмирить Россию. И покушения прекратились. Впервые – затихло.

Ночь на 22 мая…в эту ночь императрица доживала последние минуты своей жизни, она скончалась рано утром, когда все ещё спали. Её неотлучная камер-фрау Макушина, войдя в спальню в девятом часу утра, нашла императрицу бездыханной. Императору сообщили, что императрица умерла спокойно, без агонии – как бы уснула.

Теперь все ждали  - что же будет.

Всё произошло быстрее, чем ожидали. Александр подождал, пока пройдут «сороковины», и вызвал к себе Адлерберга. Министр двора услышал то, что он так боялся услышать. Государь объявил, что решил обвенчаться с княгиней Юрьевской.  Он спешил жениться. Ведь теперь надо было ценить каждый день, прожитый без покушения. А если убьют, а если сам умрёт? Объявлять о венчании он запретил, пока не кончится траур. Свадьба была тайной.

6 июля в три часа дня в Царском Сел состоялась эта тайная свадьба. На венчании присутствовало всего лишь несколько человек, ближайшее окружение царя – министр двора, граф Александр Владимирович Адлерберг и два генерал-адъютанта: Э.Баранов и А.Рылеев.

«В России всё секрет, но ничего не тайна» так что на следующее утро весь двор знал всё. И отзвук в обществе был не самый приятный.

Вечером 6 июля Александр напишет указ Правительствующему сенату о том, что княгине Юрьевской теперь присваивается титул Светлейшей и тот же титул присваивается их детям: Георгию, Ольге и Екатерине.

Теперь княгиня Юрьевская часто присутствует при обсуждении дел Александра с Лорисом.

6 августа была упразднена Верховная распорядительная комиссия. Он удержал страну у края бездны, Россия возвращается к нормальной жизни, граф Лорис-Меликов складывает с себя диктаторские полномочия. Одноврименно уничтожается главный символ подавления общественной жизни – Третье отделение. Вместо него создаётся могущественнейшее Министерство внутренних дел, и внутри него Департамент полиции. В Департамент полиции передавались функции, Третьего отделения. Министром внутренних дел, конечно же, становиться граф Лорис-Меликов. Он становиться и шефом корпуса жандармов.

17 августа утром император вернулся из Царского села в Петербург, что бы вечером уехать в Ливадию, где его ждала традиционная осень в Крыму – в Ливадийском дворце. Именно в этот день император должен был погибнуть на каменном мосту, но взрыва не было, так как один из главных участников покушения просто проспал. Поздним вечером того же дня императорский поезд отправился в Ливадию.

30 августа Лорис-Меликов получает высший орден империи – Андрея Первозванного.

11  сентября из Ливадии поступает распоряжение императора о переводе в Государственный банк 3 302 900 рублей на имя Екатерины Михайловны Долгорукой.

19 ноября Император решает вернуться в Петербург.

21 ноября в 12 часов дня императорский поезд прибыл из Москвы в Санкт-Петербург.

1881 год

В самом начале 1881 года государь получил «Всеподданнейший доклад». Проект, вошедший в историю России под названием «Конституции Лорис-Меликова» . Император не имел никаких возражений против документа. 

17 января, вернувшись из Аничкова дворца после беседы с наследником, Лорис-Меликов сказал, что  наследник всецело с ними. Государь назначает наследника главой секретного Особого совещания, которое должно до конца разобрать проект.

17 февраля Александр II утвердил журнал Особого совещания , наложил резолюцию: «Исполнить». Новая реформа начала жить.

19 февраля состоялось празднование юбилея – 20-летия со дня отмены крепостного права.

1 марта  после службы в малой церкви государь выпил кофе с княгиней Юрьевской. И отправился в кабинет. Принял Лориса-Меликова. Лорис приготовил сообщение о новой реформе. Император поручил собрать 4 марта совет министров. Но главное было сделано, Александр утвердил проект. Теперь всё было закончено. Начинается путь к конституции.

Император собирался ехать в Михайловский манеж. Он пошёл проститься с женой. Княгиня умоляла его не ехать. Но он поборол её нервность. 

12.45 Зимний дворец.

Дворжицкий
 на санях прибыл к Зимнему дворцу – сопровождать государя в Манеж. Государь должен был ехать через Екатерининский канал. Александр ехал в закрытой карете. Он приехал в Манеж. Для развода были построены батальоны лейб-гвардии резервного пехотного полка и лейб-гвардии сапёрных батальон. Развод прошёл очень удачно, император бал в хорошем настроении и скомандовал:  Обратно той же дорогой! 

То есть через Екатерининский канал. Александр по обычаю остановился в Михайловском дворце, здесь живёт его кузина великая княгиня Екатерина Михайловна.

14.10 Михайловский дворец.

Государь прощается с великой княгиней.

14.15

Александр вышел к карете. Садясь в карету, приказал кучеру: « Той же дорогой домой» Карета повернула на Екатерининский канал. За ней повернула пара саней с Дворжицким, капитаном Кохом и полицейскими. Людей мало…Мальчик несёт большую корзину с мясом, два молоденьких подмастерья тащат диванчик, за ними идёт какая-то молодая женщина…В тот момент от Конюшенного моста навстречу карете шёл совсем молоденький, белобрысенький, маленький, в чёрном пальто человек. В руке он нёс свёрток размером с коробку конфет. Это бомба завёрнутая в платок. Он бросил её под копыта лошадей. Карета успела проскочить и разбилась только задняя стенка экипажа. Один из казаков сопровождающих государя лежал мёртвый, второй сидел контуженный на козлах. На тротуаре бился и стонал умирающий мальчик. Рысаков бросился бежать, но его догнали. Александр вышел из кареты. Дворжицкий слышит что Рысаков обращается к кому то с просьбой сообщить о том что его схватили отцу и понимает что здесь есть ещё кто то и конечно же с бомбой. Он начинает уговаривать императора покинуть канал. Это понимает и кучер, но Александр, молча, проходит в одну сторону, затем направляется к Рысакову. Узнав у него что он мещанин он погрозил ему пальцем и сказал: «Хогош!» Затем пошёл к своей карете. Но потом передумал и направился к образовавшейся на мостовой ямке. Но не успел он сделать и трёх шагов как молодой человек стоящий у решётки канала вдруг повернулся и бросил что-то к ногам государя…Это был Игнатий Гриневицкий. Раздался взрыв….все стоявшие рядом упали.

Александру оторвало одну ногу, вторая была сильно раздроблена, он истекал кровью….

Император лежал на диване у стола. Он был в бессознательном состоянии, вид его был ужасен. Один за другим входили члены его семьи, комната была переполнена. Вбежала княгиня Юрьевская. Она упала на тело императора и начала целовать его руки. На вопрос цесаревича «долго ли проживёт государь?» врач Боткин ответил «до 15 минут». Привели 13 летнего Ники нового наследника. Началась агония. И вскоре Лейб-медик Боткин, слушавший пульс, кивнул головой и опустил окровавленную руку:

- Государь император скончался!

Александр II умер в 3 часа 35 минут .

4 марта его тело было перенесено в Придворный собор Зимнего дворца; 7 марта торжественно перенесено в Петропавловский собор Петербурга. Отпевание 15 марта возглавил митрополит Санкт-Петербургский Исидор (Никольский) в сослужении прочих членов Святейшего Синода и сонма духовенства
Глава 2. В лагере народовольцев. Концепция Э. С. Радзинского.
1879 год.

В июне 1879 года состоялся Липецкий съезд части членов партии «Земля и воля». На нём было принято решение об убийстве Александра II. Длинных обсуждений не было,  обо всём переговорили заранее. Среди всех собравшихся больше всего выделялся Желябов Андрей Иванович.
 «Оказалось, что он может быстро понять сущность чужой мысли и сформулировать её так, что бы с ней было легче согласиться.  Его быстро выбрали в секретари, и дело пошло быстрее.»
 Пришли к выводу, что надо переходить к наступательной деятельности. Для этого нужна была большая, хорошо организованная партия, которая могла бы действовать решительно, не ожидая разрешения свыше. Об устройстве такой организации главным образом и шла речь.

Из Липецка большая часть тут же отправилась в Воронеж на съезд всей партии «Земля и Воля»  и первым делом постаралась провести в члены «Земли и воли» своих членов. 

15 августа состоялся последний съезд «Земли и воли», с этого дня организация перестала существовать, а её бывшие члены составили две отдельные революционные партии. «Народной воле» было суждено сыграть большую роль в истории, во главе с исполнительным комитетом. Его первым постановлением было вынесение 26 августа смертного приговора Александру. В период с 15 августа 1879 до 1 марта 1881г. В Исполнительный комитет входило примерно 31 человек. На место Арестованных приходили новые.

Осенью 1879 года било совершено покушение на Александра. Было решено взорвать поезд на котором Александр будет возвращаться из Ливадии. В сентябре в Одессу приехала Вера Фигнер с первой партией динамита. За ней с грузом прибыл Николай Кибальчик. Изобразив супружескую пару – необычайно интеллигентный Кибальчик и сероглазая красавица Фигнер – сняли квартиру на престижной Екатерининской улице. Туда же вскоре прибыл Фроленко. И они занялись своим опаснейшим делом – изготовили запасы, сушили пироксилин, проверяли аппараты для взрыва. Динамит был необычайно чувствителен и часто при работе непроизвольно взрывался, унося на тот свет динамитчиков. Вскоре заряды были готовы. Осталось самое трудное – пристроить их на пути царского поезда.

Вера Фигнер  отправляется к барону Унгерн-Штернбергу, зятю одесского генерал-губернатора графа Тотлебена. Безукоризненные  манеры великосветской дамы сразу пленили барона. Она попросила устроить на работу железнодорожным сторожем слугу. Барон с удовольствием согласился помочь красавице . Так у местечка Гниляково под Одессой появился новый железнодорожный сторож. Эту роль отлично исполнял Михаил Фроленко с его лицом типичного простолюдина.

Но вся работа в Одессе оказалась напрасной.  Пересняков - агент народоволец, которому была поручена разведка в Симферополе, пишет шифрованной телеграммой сто государь через Одессу не поедет, он проедет через Александровск и Москву. Но и там его уже ждали. 

В Александровске покушение готовила группа террористов, возглавляемая Андреем Желябовым, изображавшем купца приехавшего в Александровск построить кожевенный завод. Для этого Желябов и купил участок земли, конечно же рядом с железнодорожными путями. Как потом на следствии показал Желябов «Место, где была заложена бомба – большой овраг, Вот в этом месте были заложены 2 снаряда, по такому расчёту , чтобы они охватили весь поезд, нам было известно сколько вагонов в царском поезде.»

Каждую ночь Желябов со своими помощниками в чёрных балахонах, сливаясь с ночью, работают у огромной насыпи. Грунт промёрзлый: рано наступили холода. И наконец, тоннель готов. Теперь Желябов проделывает самое опасное – переносит в тоннель мину. Несёт опаснейший, чувствительный снаряд.

Теперь всё было готово. Желябов должен был соединить провода для взрыва. Он должен был отправить царя на воздух. 

18 ноября – Желябов получил телеграмму, что  первым последует поезд с царской свитой. Императорский состав идёт второй, Царь в четвёртом вагоне.

В 9 утра Желябов приготовился соединить провода, и вот второй состав, четвёртый вагон, и ничего, взрыв не произошёл. Как потом выяснила специальная комиссия ИК, которая расследовала причины неудач, Желябов просто не справился с новыми технологиями и не правильно соединил провода.

Впереди была Москва…Там действовали по той же схеме. В Первопрестольной на окраине , за Рогожской заставой, пявилась приятная супружеская пара Сухоруковы. Они поселились, в давно заброшенном домике, всего в полусотни метров от полотна Московско-Курской железной дороги. Это были народовольцы Софья Перовская и Лев Гартман. И из этого домика начали вести подкоп,  в конце которого должны были заложить мощную мину. И ,наконец, пришло время заложить саму мину. Но Гольденбергу показалось что динамита недостаточно и он отправился в Одессу к Фигнеру. Но Гольденберга потерпела неудача, и его арестовали.

19 ноября- день прохождения императорского поезда и всё пока шло хорошо. В доме для взрыва остались Софья и Гартман. В нужный момент Перовская подала условный знак, и прогремел мощный взрыв.

Потом уже они узнали, что царский поезд шёл первым, и они взорвали поезд со свитой и багажом. 

В октябре 1879.

У рабочего Степана Халтурина появилась идея убить царя. Задумав цареубийство, он начинает свой путь. О том, что он проник во дворец не знал даже ИК . Всё сохранялось в  строжайшей секретности и находилось исключительно в ведение Распорядительной комиссии. 

Итак Халтурин начинает свой путь в Зимний дворец. Он – великолепный столяр. И уже добился участия в ремонте Царской яхты. Там он сумел зарекомендовать себя лучшим образом, и вскоре получил желанное место в Зимнем дворце. После этого он вступает в связь с народовольцами. Он обращается к Квятковскому с предложением взорвать Зимний дворец со всем царским семейством. И просит сотрудничества ИК.ИК должен снабжать его разного рода сведениями, и главное динамитом . Но ИК в это время готовит покушение на железной дороге, у них не было не свободного времени, ни свободного динамита. Халтурины было велено поступить на службу во дворец и ждать. И в октябре, опасный человек под именем Батышкова поступает в Зимний дворец. И ждёт.

Халтурин жил в подвале, вместе с другими столярами и, здесь же, в подвале, была его мастерская. На втором этаже жила царская семья. Халтурин выполнял работы по всему дворцу, и быстро выучил расположение комнат.

Между тем царь должен был вскоре вернуться из Ливадии, и Халтурин трудился изо всех сил в основном в царских покоях, подновляя мебель. 

Халтурин изображал крестьянина Батышкова, он оказался отличным актёром. Он придумал выгодную маску глуповатого, простодушного мужика. Над его манерами, привычкой задумчиво и важно чесать за ухом издевалось всё дворцовое лакейство.  Всякий старался показаться важным перед наивным мужиком. Благодаря этим хвастливым лакеям Халтурин и узнал распорядок жизни царской семьи. 

«Во дворце с нетерпением ждут приезда царя, и он возвращается невредимым. С того времени основным исполнителем убийства царя становиться Халтурин.» 

Связным между Халтуриным и ИК становиться Квятковский. Ежедневно они встречаются и Квятковский передаёт Халтурину динамит. Чтобы пробить толстые стены дворца надо было собрать 7, а лучше 8 пудов динамита. Подвал в котором жил Халтурин находился прямо под царской столовой. Динамит он прятал под подушкой, но пары нитроглицерина очень сильно отравляют кровь, и он находит выход:покупает огромный сундук, изумлённым соседям говорит что готовиться к свадьбе, а приданное будет хранить в сундуке. Теперь, под купленными женскими платьями он хранит динамит. Но вскоре Квятковского арестовывают.

Токая же безответственность творилась и в самом Зимнем дворце, в то время охраной зимнего дворца занимался комендант дворца Дельсаль.

Когда Халтурин устроился столяром для осуществления плана цареубийства, на случай если не удастся взорвать поезд, он был поражён. «В то время, как парадных подъездов во дворец не было доступа самым высокопоставленным лицам, чёрные ходы во всякое время дня и ночи были открыты для всякого трактирного знакомца, последнего дворцового служителя». «Вольность нравов прислуги продолжались повальным воровством». Воровство царского имущества было всеобщим, Халтурин сам был вынужден воровать съестное, что бы не показаться подозрительным. 

Не удивительно что Халтурина до последнего не рассекретили, некому и в голову не могло придти что он готовит покушение на императора, и правильно, ведь никто и не искал. Ничего не скажешь, система охраны во дворце была очень слабой. 

1880 год

В сундуке накопилось уже почти 7 пудов динамита, Халтурин предлагает их взрывать. Был созван совет распорядительной комиссии, было решено взрывать. Но Халтурин ждёт 5 февраля, ему стало известно, что в этот день в Зимний дворец приезжает любимый брат царицы Александр Гессенский. По этому поводу должен состояться семейный обед в царской столовой. На нём должна присутствовать вся семья. 

5 февраля к 6 часам вечера Халтурину надо было вывести всех остальных столяров из подвала, он пригласил их в ресторан, якобы отметить его помолвку. И вот на часах 6 часов, Халтурин соединил провода, у него оставалось 15 минут что бы уйти из дворца.

Халтурин встретился с Желябовым на дворцовой площади. Через несколько минут грохотнуло. В последствии члены ИК узнали что их план опять не сработал, и опять императора спасла случайность.

 ИК решает взорвать императора на одном из его привычных маршрутов. Устанавливается среди членов этого отряда Софья Перовская и два студента Игнатий Гринивицкий и Николай Рысаков. Они определяли в какое время суток по каким маршрутам ездит император. В конце ноября делают выводы что при повороте на Екатерининский канал кучер вынужден притормаживать и карета идёт почти шагом, вот оно самое удобное место для взрыва. Но чаще всего император проезжал по малой садовой, но там на улице очень много милиции и удобнее всего было бы взорвать один из подвалов зданий на этой улице, когда мимо проезжала бы карета. Для этого Баранников и нашел квартиру на малой садовой. На квартире решили устроить магазин сыров, там же и рыли подкоп.

1881

Рыть подкоп начали 25 января к центру улицы.

28 февраля, проходит собрание на квартире у Вознесенского моста, его ведёт Софья Перовская, на следующий день 1 марта. Им были конечно же известны планы царя, и они знали верный способ осуществить свою главную цель партии - убить царя, чтобы осуществилась революция.

1 марта - в 9 утра были заложены мины, Софья раздала снаряды метальщикам, и объяснила  кто из них где должен находиться. Планов действий было 2, если император возвращается через Малую Садовую улицу то взрывается мина заложенная в товарной лавке, это был «Центральный план». Метальщики должны были также стоять на Садовой улице на случай неудачи.

Был и второй план если Император возвращался бы по Екатерининскому каналу. Тогда покушение должно было проходить силами одних метальщиков. Бомбы они должны были кинуть по сигналю Перовской, взмах белым, кружевным, дамским платком.

Из Манежа император возвращается через Екатерининский канал. Метальщики уже спешат на другое место, там их ждёт Софья.

Первым бомбу кидал Рысаков, но император не умер, его смертельно ранил Игнатий Гриневицкий.

В дальнейшем большинство террористов были арестованы, но они добились своего, Александр II погиб.

Конечно, террористы проделали огромную работу, но неужели полиция ничего не знала? С многочисленными штабами и агентами, естественно возникает вопрос: почему?
Успех террористов наталкивает на мысль что в Третьем отделении были их сторонники. Впервые  в тайную полицию агент революционеров был внедрён в 1879 году. Это был Николай Клеточников. Он был типичной «канцелярской крысой». Худой, невысокий, неприметный человек. Он два года работал в важнейшей Третьей экспедиции, заведовавшей политическими делами, в декабре 1880 , года функция Третьего отделения перешла к Департаменту полиции, он становиться младшим делопроизводителем всего Департамента полиции. Это было очень на руку ИК. Клеточникову доверяли перепись секретных документов, он был в курсе всех политических дел и планов, и о всём этом он рассказывал террористам. Он предупреждал их о засылаемых провокаторах, и проверках. Обладая информацией народовольцы могли рассчитать всё до мелочей, так и начинается подготовка к последнему, грандиозному покушению, увенчанному  успехом. 
Глава 3. Концепция Н. А. Троицкого

Николай Троицкий о подвиге Клеточникова.
«Был среди них и единственный в своем роде, малоприметный, но многозначащий подвиг, который продолжался 734 дня. С 25 января 1879-го по 28 января 1881 года революционер служил под личиной жандарма в самом сердце политического сыска — в Третьем отделении Собственной Его Императорского Величества канцелярии, а затем в Департаменте полиции, служил и ежедневно обезвреживал полицейские козни против революционного подполья. Имя этого революционера — Николай Васильевич Клеточников.»

Клеточников обладал очень слабым здоровьем, по состоянию здоровья ему даже пришлось уйти со второго курса физико-математического факультета. После первых террористических актов народовольцев Клеточников уже загорелся целью приехать и войти в доверие организации и он приезжает в Петербург. Клеточникова заметил Михайлов, один из членов «народной воли» великолепный организатор и конспиратор.
«Клеточников произвел на Михайлова благоприятное впечатление. Лет 35, среднего роста, худой и немного сутулый, с лицом симпатичным, но рано поблекшим от усталости и болезней. Редкие каштановые, а на висках уже тронутые сединой волосы, складка глубоких морщин на лбу, окладистая борода и отвислые усы заметно старили его и усиливали общее впечатление физической хрупкости, которое оставлял его внешний облик.»

 8 марта 1879 года Клеточников был назначен в агентурную часть 3-й экспедиции Третьего отделения чиновником для письма., Он обладает удивительным почерком и ему доверяют переписывать самые важные документы, и всю информацию он передаёт террористам. Он остаётся на работе допоздна, только чтобы узнать побольше информации политически ценной.
«Он был не только умен и наблюдателен, но и умудрен чиновничьим опытом, легко ориентировался в канцелярской волоките, все умел, все помнил, а главное, на лету схватывал суть любого, хотя бы и невероятно запутанного дела, после чего мог проворно и лаконично изложить его. К тому же сослуживцы и начальство Клеточникова сразу оценили его редкостное усердие: он первым являлся на службу и последним оставлял ее.»

Потом , после упразднения третьего отделения его функции переданы Департаменту полиции, Клеточников с декабря 1880 года заведовал секретной частью 3-го делопроизводства (идентичного по смыслу 3-й экспедиции Третьего отделения) и, наконец, 1 января 1881 года был назначен младшим помощником делопроизводителя всего Департамента полиции. Теперь он был посвящён во все политические розыски. Он сообщал всё, что ему удавалось узнать. Он выдал 50 тайных агентов полиции, и многое другое, что сильно помогло революционерам. И они естественно принимали меры. 

Клеточников был членом ИК что так же говорила о его значимости и ценности.

Клеточникова арестовали уже после  убийства императора.

«Занявшись генеральной подготовкой цареубийства, комитет в такой степени сосредоточил внимание и силы на технической стороне дела (слежка за царем, рытье подкопа, изготовление метательных снарядов), что другие стороны (в частности, неукоснительное соблюдение требований конспирации) пострадали. Первой жертвой этого конспиративного затмения и стал Михайлов, а вслед за ним — другие столпы комитета, в числе которых оказался Клеточников.»

Но он сделал своё дело он был просто чуть ли не главной силой революционеров, если бы не он кто знает сколько бы революционеров было бы арестовано, да и вообще достиг ли бы народовольцы своей главной цели?
Анализ работ Николая Троицкого о «Народной воле»

Троицкий полностью на стороне народовольцев, он считает что их поступки были сделаны во благо государства, или по крайней мере как средство самозащиты. По его мнению ««Красный террор»был вынужденным ответом  «Народной воли» на «белый террор».

У народовольцев ничего не получилось добиться агитацией, и поэтому они пустили в ход террор. Один из лидеров «Народной воли» сказал«Когда человеку, хотящему говорить, зажимают рот, то этим самым развязывают руки »,  - Они  делали ставку именно на террор, они видели в ным свои цели: с одной стороны дезорганизовать правительство, а с другой – возбудить народные массы, что бы затем поднять возбуждённый народ против дезорганизованного правительства. Но народовольцы осознавали весь ужас террора и поэтому допускали его только как вынужденное и крайнее средство достижение своей цели. «Они считали виноватым в своём терроре царизм, который вынудил их прибегнуть к насилию (хоты бы в целях самозащиты) даже людей, казалось бы, органически не способных по своим душевным качествам на какое-либо насилие.» - пишет Троицкий. Об этом говорит со скамьи подсудимых А.А. Квятковский: «Чтобы сделаться тигром, не надо быть им по природе. Бывают такие общественные состояния, когда агнцы становятся ими». Но не смотря на всё народовольцы всегда старались избегать в своих терактах посторонних жертв, тщательно планировали каждое покушение и выбирали самые малолюдные места.

По мнению Николая Троицкого Александр был очень жесток к Народовольцем и каждой последующей казней ухудшал своё положение. Он санкционировал смертную казнь через повешение, и он требовал именно виселицы, даже если суд приговаривал к расстрелу. Лев Толстой пишет в 1899: «Как же после этого не быть 1-му марта?» 

Народовольцы ставили Александру условие, на котором они были согласны прекратить свой террор: « Объявляем Александру II , что будем вести эту борьбу до тех пор, пока он не откажется от своей власти в пользу народа, пока он не предоставит общественное переустройство всенародному Учредительному собранию». Но конечно царь не мог допустить и мысли о передачи мысли власти какому  - либо собранию, тем более народному. 

При оценки борьбы Народовольцев против царизма – пишет Троицкий – надо у читывать многие факты. Во-первых, террор был в руках «Народной воли» лишь одним из многих средств борьбы. Во-вторых, занимались им только члены и ближайшие агенты ИК плюс несколько сменявших друг друга техников, метальщиков, наблюдателей (в подготовке и осуществлении всех восьми народовольческих покушений на царя участвовали из рядовых народовольцев в общей сложности 12 человек).  К тому же ИК отнюдь не довольствовался террором и не был лишь «технически-подрывной командой», как считают некоторые исследователи.  ИК, как уже отмечалось, вникал во все сферы деятельности партии: создавал рабочую, военную, студенческую организации и руководил ими, устраивал местные группы, рассылал в них пропагандистов и агитаторов, сам возглавлял студенческие демонстрации, офицерские сходки, рабочие стачки, издавал газету «Народная воля», «Листок «Народной воли»», «Рабочую газету», множество прокламаций с разъяснением программы и конкретных дел партии. Местные же группы «Народной воли» вообще не занимались террором. 

Троицкий видит успех народовольцев в их безупречной расчётливости и стремительности к достижению цели. Сплочённости работы всех членов «Народной воли». В том что в него входили умные и сильные люди, которые были готовы на любые жертвы ради своего дела. 

Я в общем то разделяю точку зрения Николая Троицкого, но мне кажется что террористы правы не во всём, и иногда их поступки выходят за грани допустимого (на пример когда они просят передать власть в руки всенародного Учредительного собрания, ладно, когда они добиваются создания конституции, но какой здравомыслящий царь отдаст власть  практически в руки народа), но наверное в этом действительно и заключался успех народовольцев. Они требовали невозможного, шли на безумие, но добились своей главной цели поставленной в 1879 году – убили Александра  II.

Глава 4. Концепция Л.М. Ляшенко.
В общем теория Ляшенко в большинстве своём совпадает с теорией Троицкого, он считает что террор был вынужденной мерой со стороны народников, изначально как защита, а в дальнейшим как главная сила в достижение поставленных целей. 

Поначалу народники пытались способом агитации привлечь народ на свою сторону (хождение в народ 1874 г., после возникновения в 1876 году организации «Земля и воля» представители организации селились в деревнях) но многие годы этого труда на принесли практически ни каких успехов. Только наоборот тайную организацию стали искать, арестовывать её членов, и поэтому была создана группа, состоящая примерно из 20 человек, которая была предназначена для защиты организации. И именно в целях защиты были спланированы и осуществлены первые террористические акты против «наиболее вредных» членов правительства. Именно эта группа и привлекла всеобщее внимание народа к организации «Земля и Воля».

Естественно и организации встал вопрос: пропаганда или террор? И они выбрали террор.

«Земля и воля» была разделена на две новые организации «Народная воля» и «Чёрный передел»(быстро распалась) и вскоре «Народная воля», оставшись единственной силой народников в 1879 г. поставила свою главную цель убить Александра. Ляшенко так же упоминает что террористы по возможности избегали убийств посторонних людей. 

В смерти императора он обвиняет в первую очередь власть. Террор начался с того что понадобилось охранять организацию, почему было бы не разрешить собрания в государстве.  Градоначальника убили из-за того что он нарушил закон, нескольких чиновников по той же причине. Вот с чего всё началось, и Ляшенко считает что конечно изначальной проблемой была власть, «но когда террористы официально переходят на убийства их уже не разубедить.»

Главную роль в успехе террористов, по мнению Ляшенко, сыграл случай. Организации повезло что в члены исполнительного комитета входили уникальные и талантливые люди. «Желябов- организатор. Кибальчич- превосходный химик. Михайлов- был рождён конспиратором.»- так описывает Ляшенко некоторых из всех гениальных людей организации. 

А государство, охрана-они никогда ранее не сталкивались с такой превосходно сорганизованным террором. Конечно со временем они нашли решение, но поздно:

- перевербовка

-внедрение в организацию своих сотрудников.

После 1 марта 1880 г. многие члены организации были арестованы, да и организованность среди народовольцев стала слабее, Дегаев писал в дневнике что после убийства Александра в организации стало очень странно, все как будто потеряли бдительность. Полиция стала внедрять агентов, перевербовывать арестованных (одним из таких стал Дегаев) и народовольцы просто запутались, они не знали кому верить и естественно их организация сильно ослабла и не представляла опасности.
Несмотря на определённое сочувствие народовольцам, исследователь всё равно считает Александра II великим правителем. Он много пишет о великих реформах царя освободителя, но по мнению Ляшенко, Александр пытался одновременно добиться двух целей, показать себя как хорошего правителя и тем не менее имеющего право на личную жизнь, эти две практически не соединимые вещи составили его подвиг, потому что он боролся за своё счастье, но у него ничего не вышло.

Выводы.
Итак, Э.С. Радзинский считает что народовольцы хотели убить Александра II для избежания династического кризиса. Что император хотел сделать своим наследником сына от второго брака, от которого большинство населения было не в восторге в том числе и народовольцы, Георгия, хотя законам наследником был Александр Александрович.

Н.А. Троицкий Полностью на стороне народовольцев, он считает что террор был вынужденным и единственным выходом из ситуации, что народовольцы хотели создания всенародного Учредительного собрания и даже предлагали Александру отказаться от власть в их пользу, но конечно же он не согласился. Народовольцам пришлось его убить.

Л.М. Ляшенко тоже считает что террор был вынужденным шагом со стороны революционеров. Не внедрив социализм способом агитации, они переходят к террору. Террор начинался с убийства наиболее вредных членов правительства, но потом террористы решают,что единственный вариант это убить царя. Ляшенко видит виноватым в смерти Александра IIв первую очередь власть, ведь, они первыми начали нарушать законы, собственно из-за чего и были совершены первые террористические акты.
Сей час кажется странным что Третье отделение было беспомощно, ведь даже если учесть что были внедрены агенты, всё равно против террористов, в И.К. их было 28 человек плюс несколько сот постоянно действующих членов партии, а против них были Третье отделение со своими многочисленными агентами и армия. Это понимал Лорис-Меликов. Он и создал Департамент полиции. После этого дело охраны  пошло лучше, многие члены «Народной воли» были арестованы, устраивались засады на конспиративных квартирах. Но всё равно, к тому времени к 1880 году, у террористов были агенты в полиции, в том же самом Департаменте и в охранном отделении. И они уже начинали планировать последние и главное покушение на Александра II. Так что за год Департамент полиции не мог им сильно помешать.

Я считаю, что существует несколько проблем из-за которых не была разрушена организация «Народная Воля» и не были арестованы члены И.К.  Третье отделение можно сказать впервые столкнулось с профессиональными революционерами, которые доказали всю силу и неуязвимость террора. Ведь организация народовольцев действительно была очень сильной и организованной, в состав И.К входили потрясающие люди, обладающие не малом умом и целеустремлённостью.  Для достижения своей цели они были готовы практически на всё, а главное они действовали по собственному желанию, возможно каждый имел свои убеждения, и каждый по своему понимал причину и последствия того что они хотели сделать, но у них у всех была одна цель – убийство Александра Николаевича. 
Третье отделение же выполняло свой долг, я почти уверена что было очень мало служащих в отделе охраны, которые выполняли свою работу от души. Я считаю моральный фактор одним из значимых. Я считаю что люди борющееся за свою идею, и пытающиеся любой ценой получить то чего добиваются, достигнут  своей цели гораздо быстрее, чем те кто просто выполняют свои обязанности.
Вот так и вышло, террористы с головой уходили в работу, с точностью до мелочей разрабатывали планы, в общем, они все были большой, сплочённой командой. А хвалённому Третьему отделению именно этого и не хватало, полиция была в безвыходном положении, потому что плохо искали решений, оно было слишком беспечно. Это быстро заметил Лорис – Меликов, он почти с самого начала не доверял Третьему отделению. После создания Департамента полиции в 1880 году, дело конечно улучшилось, в него входили люди которые целенаправленно занимались арестами и поимками террористов, и у них это удавалось лучше. 

Но, я считаю, Департамент полиции был создан слишком поздно, пусть хотя бы на год раньше, и уже они бы успели арестовать гораздо больше людей, а тут уже ничего не могло помочь. Террористы уже отлично знали свои слабые места и слабые места полиции, в плане последнего покушения было всё безупречно и тонко просчитано, к этому покушению начали готовиться заранее, террористы обладали обширной информацией на счёт политических планов полиции и Императора, неудачи быть не могло.
Вот эти две проблемы я считаю ключевыми в неудачах полиции и охраны. 
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� Родился в Тифлисе 19 октября 1824 года� HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%81-%D0%9C%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB_%D0%A2%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8D%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87" \l "cite_note-5" �[6]� в семье � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%80%D0%BC%D1%8F%D0%BD%D0%B5" \o "Армяне" �армянского� происхождения. Один из его предков, Мелик-Назар, в XVI веке владел городом � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%BE%D1%80%D0%B8" \o "Лори" �Лори� и получил от персидского шаха � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B1%D0%B1%D0%B0%D1%81_I_%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%B9" \o "Аббас I Великий" �Аббаса� в 1602 году фирман, подтверждавший древние права его на этот город, причём сам Назар принял � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%BC" \o "Ислам" �магометанство�; позднее его потомки вернулись в лоно � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D1%80%D0%BC%D1%8F%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D1%86%D0%B5%D1%80%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D1%8C" \o "Армянская апостольская церковь" �Армянской церкви� и были наследственными приставами Лорийской степи, входившей в состав владений грузинских царей. Эти Лорис-Мелики принадлежали таким образом к составу высшего грузинского дворянства и были внесены в VI часть родословной книги � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B8%D1%84%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B3%D1%83%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B8%D1%8F" \o "Тифлисская губерния" �Тифлисской губернии�. Отец Михаила жил в � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B8%D1%84%D0%BB%D0%B8%D1%81" \o "Тифлис" �Тифлисе�, вёл довольно значительную торговлю с � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B5%D0%B9%D0%BF%D1%86%D0%B8%D0%B3" \o "Лейпциг" �Лейпцигом�. В � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/1836_%D0%B3%D0%BE%D0%B4" \o "1836 год" �1836 году� был определён в московский Лазаревский институт восточных языков, откуда был исключён за мелкое хулиганство� HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%BE%D1%80%D0%B8%D1%81-%D0%9C%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%9C%D0%B8%D1%85%D0%B0%D0%B8%D0%BB_%D0%A2%D0%B0%D1%80%D0%B8%D1%8D%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87" \l "cite_note-Shilov428-0" �[1]�; с � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/1841_%D0%B3%D0%BE%D0%B4" \o "1841 год" �1841 года� учился в школе гвардейских подпрапорщиков и кавалерийских юнкеров в � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3" \o "Петербург" �Петербурге� (� HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%BA%D0%B0%D0%B2%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D1%83%D1%87%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D1%89%D0%B5" \o "Николаевское кавалерийское училище" �Николаевское кавалерийское училище�). В Петербурге он близко сошёлся с � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B5%D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BE%D0%B2,_%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87" \o "Некрасов, Николай Алексеевич" �Некрасовым�, тогда ещё безвестным юношей, и несколько месяцев жил с ним на одной квартире. 2 августа 1843 г. был выпущен корнетом в � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B5%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B3%D1%83%D1%81%D0%B0%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%BB%D0%B5%D0%B9%D0%B1-%D0%B3%D0%B2%D0%B0%D1%80%D0%B4%D0%B8%D0%B8_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BA" \o "Гродненский гусарский лейб-гвардии полк" �Лейб-гвардии Гродненский гусарский полк�, где прослужил четыре года. В 1859 году Лорис был командирован в Турцию для переговоров о принятии в пределы азиатской Турции горцев-переселенцев из � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A2%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C" \o "Терская область" �Терской области�, по выполнении этого задания получил орден � HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%A1%D0%B2%D1%8F%D1%82%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%B0" \o "Орден Святого Станислава" �св. Станислава� 1-й степени.
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� Полицмейстер, сопровождал императора в Манеж.


� По документальному роману Эдварда Радзинского «Александр II. Жизнь и смерть»


� Родился 17 (29) августа 1851 в с.Николаевка Феодосийского у.Таврической губ. в семье крепостного дворового усадьбы Султановка в одном из крымских сел, грамоте был обучен дедом по псалтыри. В 1860 был отдан помещиком в Керченское уездное училище (позже – гимназию), которое окончил в 1869 с серебряной медалью. В 1869 поступил на юридический факультет Новороссийского университета в Одессе. Убежденный, что «история движется ужасно медленно, надо ее подталкивать», возглавил студенческие выступления против одного из консерваторов-преподавателей (проф. Богишича), за что был в 1871 отчислен из университета и выслан из Одессы. В 1872 женился на дочери сахарозаводчика Яхненко, чьи предприятия были расположены в Тираспольском у.Херсонской губ. У них родился сын, после чего Желябов, вероятно, по просьбе друзей, был восстановлен в университете, но жить с семьей не стал. В 1873 вновь оказался в Одессе, где вошел в кружок Ф.В.Волковского – одного из южнороссийских народников, поддерживавших связь со столичным кружком «чайковцев» (Н.В.Чайковского). Вел пропаганду среди рабочих и интеллигенции. В сентябре 1874 арестован, освобожден под залог, продолжал нелегальную деятельность («Жил на средства из фонда для освобождения народа», – сказал он позже на одном из судов над ним). В 1873–1874 стал участником первого «хождения в народ». 18 октября 1878 вновь арестован и судим по «Процессу 193-х». Оправданный в январе 1879, окончательно перешел на нелегальное положение, переехал в Подольскую губ., где продолжал вести пропаганду среди крестьян. 
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� Алексей Петрович Дельсаль (1830—1902) — генерал-майор, военный инженер, участник Крымской войны, заведующий Зимним дворцом.Родился 10 апреля 1830 года, сын коллежского асессора Петра Петровича Дельсаля. Образование получил в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D0%B8%D0%BD%D0%B6%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D1%83%D1%87%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D1%89%D0%B5" \o "Николаевское инженерное училище"�Николаевском инженерном училище�, по окончании которого в 1851 году был оставлен для прохождения курса наук в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B5%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B8%D0%BD%D0%B6%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D0%B4%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D1%8F" \o "Николаевская инженерная академия"�офицерском классе этого училища�. В 1853 году был выпущен в армию.С начала �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D1%8B%D0%BC%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0" \o "Крымская война"�Крымской войны� штабс-капитан Дельсаль находился в Севастополе, где состоял помощником заведывавшего инженерными работами на 2-й дистанции Севастопольской оборонительной линии. 1 марта 1855 года он был награждён �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%A1%D0%B2%D1%8F%D1%82%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D1%8F" \o "Орден Святого Георгия"�орденом св. Георгия� 4-й степени (№ 9584 по �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BF%D0%B8%D1%81%D0%BA%D0%B8_%D0%BA%D0%B0%D0%B2%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B2_%D0%BE%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D0%B0_%D0%A1%D0%B2%D1%8F%D1%82%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%93%D0%B5%D0%BE%D1%80%D0%B3%D0%B8%D1%8F" \o "Списки кавалеров ордена Святого Георгия"�кавалерскому списку� Григоровича—Степанова)27 августа 1855 года за отличия при �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%B0_%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D1%8F_%D0%B2_%D0%9A%D1%80%D1%8B%D0%BC%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B5_1854%E2%80%941855" \o "Оборона Севастополя в Крымской войне 1854—1855"�обороне Севастополя� ему была пожалована �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D0%BE%D0%B5_%D0%BE%D1%80%D1%83%D0%B6%D0%B8%D0%B5_%C2%AB%D0%97%D0%B0_%D1%85%D1%80%D0%B0%D0%B1%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%82%D1%8C%C2%BB" \o "Золотое оружие "�золотая полусабля с надписью «За храбрость»�.По окончании военных действий Дельсал продолжил службу по военно-инженерному ведомству и в 1863 году был произведён в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%B4%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B8%D0%BA" \o "Подполковник"�подполковники� и в 1868 году — в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B8%D0%BA" \o "Полковник"�полковники�. С 1873 года Дельсаль был членом Инженерного комитета Главного инженерного управления. Произведённый в 1875 году в генерал-майоры Дельсаль был назначен заведующим �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B8%D0%BC%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%B4%D0%B2%D0%BE%D1%80%D0%B5%D1%86" \o "Зимний дворец"�Зимним дворцом� в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D1%82-%D0%9F%D0%B5%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3" \o "Санкт-Петербург"�Санкт-Петербурге�, с оставлением в звании члена комитета.В сентябре 1881 года Дельсаль вышел в отставку и проживал в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D1%82-%D0%9F%D0%B5%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3" \o "Санкт-Петербург"�Санкт-Петербурге�, скончался он 15 августа 1902 года, похоронен на Никольском кладбище �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%BE-%D0%9D%D0%B5%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D1%80%D0%B0" \o "Александро-Невская лавра"�Александро-Невской лавры�.Его сын �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%D0%94%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%B0%D0%BB%D1%8C,_%D0%9F%D1%91%D1%82%D1%80_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87&action=edit&redlink=1" \o "Дельсаль, Пётр Алексеевич (страница отсутствует)"�Пётр� во время �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B5%D1%80%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D0%B0" \o "Первая мировая война"�Первой мировой войны� в чине �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB-%D0%BB%D0%B5%D0%B9%D1%82%D0%B5%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D1%82" \o "Генерал-лейтенант"�генерал-лейтенанта� командовал Гвардейской стрелковой бригадой, после �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%BA%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D1%80%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%BB%D1%8E%D1%86%D0%B8%D1%8F" \o "Октябрьская революция"�Октябрьской революции� эмигрировал в �HYPERLINK "http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B3%D0%BE%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%B8%D1%8F" \o "Югославия"�Югославию�.





� Николай Троийкий «Подвиг Николая Клеточникова» Москва


� Там же.


� Николай Троийкий «Подвиг Николая Клеточникова» Москва.


� Там же.


� Л.М.Ляшенко лекция.
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